

21 novembre 2002, Québec

Cérémonie nationale de bienvenue

Monsieur le ministre, Mesdames, Messieurs et cher amis,

Nous sommes tous réunis aujourd'hui, dans ce magnifique salon rouge de l'Assemblée nationale, pour une cérémonie à la fois touchante et impressionnante.

Cette cérémonie nationale de bienvenue est touchante, car, pour chacun d'entre vous, elle illustre et concrétise votre choix du Québec comme patrie d'adoption.

Vous êtes arrivés en terre québécoise il y a seulement quelques semaines, en tant qu'immigrants reçus, et, pour les Québécois, vous êtes déjà des citoyens à part entière venant s'intégrer à notre nation.

Il s'agit donc d'un moment important de votre vie, d'une étape marquante pour vous comme pour vos familles. Cette cérémonie nationale de bienvenue est également impressionnante en raison même du lieu où elle se déroule.

Nous sommes ici dans un endroit riche de signification et d'histoire, au cœur même de la démocratie québécoise, et il est tout à fait significatif que la cérémonie par laquelle votre nouvelle patrie d'adoption vous accueille se déroule dans ces murs.

Au nom de l'ensemble des Québécoises et des Québécois, je vous souhaite la bienvenue aujourd'hui en vous invitant à partager pleinement et complètement les valeurs qui fondent notre nation.

Des valeurs que nous vous invitons à partager

La première de ces valeurs, c'est une langue dont nous sommes très fiers. Une langue d'avenir, belle et universelle. Plusieurs d'entre vous, d'ailleurs, la partagez déjà. Je vous invite tous à découvrir la langue française et la culture de notre peuple, dans toute sa richesse et son dynamisme. C'est d'abord cette langue et cette culture qui fondent l'identité québécoise.

Je vous invite également à apprendre à connaître et à vous approprier les outils démocratiques que nous avons forgés et surtout à les faire vôtres. En fait, ces outils vous appartiennent déjà, même si vous êtes ici depuis peu de temps.

La Charte québécoise des droits et libertés de la personne en est l'un des principaux piliers. La Charte est la garante du respect des droits et libertés de tous les Québécois. Son message est clair : le Québec ne tolérera aucune discrimination ou vexation à votre encontre. Je vous invite aussi à vous approprier l'ensemble du Québec, le Québec des grandes villes comme celui des régions. Le Québec s'étend sur un immense territoire, riche d'une très grande diversité et d'une histoire qui puise ses racines dans plusieurs siècles d'existence. À vous de connaître ce territoire, cette magnifique terre, qui est maintenant vôtre, de l'habiter et de l'aimer.

Vous avez beaucoup à nous apporter Nous avons ainsi beaucoup de choses à vous offrir. Tout comme vous avez beaucoup à nous apporter.

Vous apportez votre culture, dont la présence est pour le Québec d'aujourd'hui un extraordinaire facteur d'enrichissement.

Vous êtes également porteurs de valeurs auxquelles vous êtes attachés et dont vous devez nous faire tous profiter.

Vous êtes bien sûr invités à contribuer à l'essor de l'économie québécoise, économie qui vit actuellement une phase de prospérité sans précédent.

Bref, nous sommes ainsi tous mutuellement gagnants de votre arrivée en terre québécoise.

Un lieu de démocratie

Je l'ai souligné au début de mon intervention, nous sommes ici dans un lieu prestigieux, un lieu de démocratie.

En organisant cette cérémonie nationale de bienvenue au salon rouge de l'Hôtel du Parlement, le gouvernement désire exprimer certaines choses fondamentales. Bien sûr, le gouvernement veut d'abord marquer l'importance qu'il attache à l'immigration et à l'accueil de nouveaux citoyens au Québec.

Le gouvernement veut ainsi souligner qu'il ne ménage aucun effort pour que votre intégration soit réussie, pour que vos efforts soient couronnés de succès.

En même temps, le gouvernement souhaite démystifier le rapport que chaque citoyen doit avoir avec la démocratie. Votre présence ici est l'illustration de l'accessibilité des élus qui représentent l'ensemble des citoyens du Québec, ensemble dont vous faites maintenant partie.

Des certificats de bienvenue

Pour marquer cette journée et la conserver de façon concrète dans vos mémoires, vous venez de recevoir un certificat de bienvenue.

Avec ce document, émis personnellement au nom de chacun d'entre vous, le gouvernement du Québec vous souhaite officiellement la bienvenue au nom de tous les Québécois et de toutes les Québécoises, vos compatriotes, vos voisins, vos amis.

Ce document souligne votre apport au peuple québécois, ainsi que les droits et libertés qui sont les vôtres en tant que citoyens du Québec.

En vous remettant ce document quelques semaines seulement après votre arrivée, le Québec veut vous dire l'importance qu'il attache à votre présence ici, à votre intégration à

notre peuple et à votre enracinement sur notre territoire, lequel sera dorénavant aussi votre territoire.

Les entrepreneurs d'origine immigrante

Parmi vous se trouvent évidemment des entrepreneurs venus s'installer au Québec afin d'y investir et d'y faire prospérer leurs affaires.

Le Québec connaît depuis quelques années une prospérité remarquable et bénéficie de taux de chômage les plus bas depuis plus d'un quart de siècle. L'arrivée de nouveaux entrepreneurs ne pourra que renforcer notre dynamisme économique dans le plus grand intérêt de toutes et de tous.

Hommage à Luck Mervil

Un dernier hommage, et non le moindre, est à l'ordre du jour de notre chaleureuse réunion d'aujourd'hui. Il s'agit du certificat honorifique remis à Luck Mervil, pour souligner sa réussite personnelle à titre de citoyen québécois.

On ne présente pas Luck Mervil, devenu en peu de temps l'une des étoiles de la chanson francophone. Luck Mervil est né à Haïti, puis a vécu à New York, avant de venir s'établir au Québec.

Vos succès ne se comptent plus, Monsieur Mervil, mais ce diplôme vient avant tout souligner votre engagement en tant que citoyen québécois. Un engagement exemplaire. Vous avez utilisé votre réussite personnelle pour appuyer des causes qui vous tiennent à cœur. Je veux parler notamment du soutien à la jeunesse et de la lutte contre le phénomène des gangs de rue. On m'a appris que vous donniez gratuitement une ou deux conférences par mois aux jeunes des écoles secondaires, afin de leur donner le goût de se prendre en main. Vous êtes l'illustration de ce que le Québec peut offrir à l'un de ses nouveaux citoyens, mais également de ce que ce citoyen peut à son tour apporter à notre nation.

Un papier pour le chanteur des sans-papiers

J'ajouterais que l'un de vos triomphes est la fameuse chanson des sans papiers, que vous avez créée en même temps que le rôle de Clopin dans la comédie musicale Notre-Dame de Paris. Dans quelques minutes, je vais donc, vous me le pardonnerez, j'en suis sûr, vous remettre un papier.

Mes chers amis, bienvenue donc au sein du peuple québécois et recevez tous les souhaits de réussite et de prospérité que je formule sincèrement à votre intention!